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! ! ! !“长期用羊毛出在猪身上的理论是没用的。”杨
元庆认为，在过去的几年时间里面，做智能手机比较
过热，但都是有规律可循的。比如：华为踏踏实实做
技术、做产品、做创新，算一个比较成功的。而用服务
的钱来补贴硬件的钱，这是不靠谱的，包括中国市场
运营商补贴手机这种事也都停了，美国市场也不补
贴手机了；而最好的例子是苹果，!"#$%出来后，运营
商争着给它做补贴，最后的赢家一定是要好好做产
品的厂家。杨元庆认为要有好产品，有运营，有全球
好的品牌和渠道，最后成功一定是这些最基本的要
素来起到作用。

杨元庆作为一个“产品经理”的产品论，也一定
程度上反映出这个中国互联网老兵对互联网行业的
认知，不要忽悠，要踏踏实实做产品。用互联网思维
可以来运营市场，也可以做一部分渠道，但也只能是
多个渠道中的一个，最后还是回归到传统，建立联想
独特的优势。而阻碍中国企业创新发展的最大因素
是山寨文化，比如深圳华强北已形成山寨产业链。山
寨文化的流行，不仅与企业缺乏创新意识有关，还与
消费者贪图便宜忽视质量有关，更重要的是政府立
法不严执法不力，“反观发达国家，他们都严打山寨、
鄙视抄袭和拷贝，鼓励原创，保护自主知识产权，保
护自主设计。”
杨元庆认为，山寨文化存在低成本的假象，表面

上企业少投入、消费者不花高价、政府少费神，实际
上要付出超高代价，“不仅仅对跨国企业而言是不公
平的竞争，也阻碍了本国企业的创新精神和可持续
发展，进而影响国家经济的升级和转型。”杨元庆建
议除了企业强调自主创新，全社会必须旗帜鲜明地狠刹山寨
之风，对山寨行为人人喊打，让山寨无处藏身，无法生存，只有
这样才能营造健康的创新氛围。

另外，杨元庆还对今年爆红的“互联网&”发表自己的看
法。他认为区别互联网&和&互联网主要有两大指标，一是互
联网对企业是工具还是目的，二是互联网对企业产生作用是
改进还是颠覆。如果互联网被当作工具，传统企业可用于对
业务流程和模式进行渐进式变革，&互联网起到改进和加强
竞争力的作用。如果互联网被当作目的，将创造新的业态和
模式，互联网&对企业起到颠覆的作用。

杨元庆提醒道，互联网确实在对传统媒体、游戏、零售行
业产生颠覆效应，但并未颠覆所有传统行业，反观绝大多数传
统行业，比如金融行业的风险管控、医疗行业的治病救人的核
心价值没有发生改变，可以依托互联网实现改造和提升。“或
许&互联网对于整个经济具有更普遍的意义，像 '((多年前的
蒸汽机、)((多年前的电力都极大地解放了各行各业的生产
力，互联网作为工具能够作用的范围将更广，实体经济、传统
产业拥有巨大的存量优势，是经济转型和升级的重兵。”
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一直被外界看做温文尔雅企业领袖代表的
联想掌门人杨元庆，上个月出镜出得厉害。首先，
在美国当地时间9月23日上午，已是第三次随
行中国国家主席访美的他，在此次由习近平主席

带领中国15位科技大佬在西雅图参加的中美企
业圆桌会议上，作为商界领袖中方代表发了言。
其次，9月底百度宣布董事会结构调整，杨元庆被
曝年薪18亿元出任百度独立董事。联想旗下的

MOTO品牌产品全面进入了中国市场并和全球
同步发售，杨元庆在接受记者专访时也明确表
示：“到明年联想手机和MOTO的整合就能彻底
完成。”

! ! ! !杨元庆在 2;日会后中美企业圆桌
会议后接受采访时说，“今天的座谈会，
不仅让 ;(多个中美企业家之间能沟通
交流，在彼此市场找到未来发展的机会，
而且中美两国政府官员能了解到双方企
业彼此的关切，面临的挑战，得到第一手
的信息和资料。”
杨元庆以“联想就是一个最好的例

子”，来回应习近平讲话中关于互利共赢
的阐述。过去 )(年间，联想投资了 A(亿
美元，在美国完成了几个重大并购。例如
2((<年买了 =>?个人电脑，去年买了
=>?B.1服务器和摩托罗拉手机，带动
了联想在全球的发展，大大加强了联想
的创新能力。不仅带动中国的发展，也带
动了美国的经济。“我们在中国的销售收
入增长 <倍，员工总数增长 0倍，税收增
长 1倍。在美国也从无到有，包括销售、
生产和研发。现在每年销售 A(亿美元，
市场采购 )<( 亿美元，在美雇员 <(((

人，对美国经济贡献非常大。”

杨元庆表示非常认同习近平谈话中
指出的“中美经贸合作有着巨大潜力。由
于发展阶段的差异，中美经济存在很强
的互补性，两国经贸合作空间更大，机遇
更多。”他说，美国是最大成熟市场，中国
是最大新兴市场。“这种并购产生的效益
不是 )加 )等于 2，而是大于 2，这些经
验可以用到其他市场去发展。”“如果双
方政府能更信任，建立开放、更透明的市
场规则，可能彼此的企业都能更方便在
对方市场发展；如果能够在互联网领域
内多方联合，那么对全球经济而言都会
起到非常大的促进作用。”
对于此次美国行既有中美两国企业

与企业之间的沟通，也有企业与政府之
间的沟通，还有政府与政府的沟通。杨元
庆认为，这会把大问题化解成小问题，小
问题未来就可能不再是问题。杨元庆指
出，目前中美两国之间的很多问题既是
两国企业所关心问题，也是两国政府所
关心的问题。现在大家都比较关心网络

攻击、网络安全、知识产权保护和市场准
入等。以市场准入为例，美国企业有到中
国的市场准入问题，中国企业也有到美
国的市场准入问题。但准入的障碍可能
并不一样，中国企业进入美国，担心能不
能通过美国的安全审查。联想过去在这
方面有很多经验教训。
杨元庆说，希望两国政府都更加开

放透明，设定的原则标准最好都预先让
企业都知道，这样明确知道哪些是雷区，
企业就不用花时间和精力去做这些事
情。如果两国政府能够建立互相信任，就
会使得彼此的企业去对方做生意时更加
容易，都可以按照市场规则去做事，使得
有竞争力的夺得订单，没竞争力的甩掉
订单。此外，对于知识产权的保护，杨元
庆认为这不仅只是有利于美国企业，同
样有利于中国的企业，尤其是有很多专
利的中国大企业。杨元庆希望未来两国
能够加大对盗版和侵犯知识产权的打击
力度。

中美经贸合作有巨大潜力

品牌重生还要再脱几层皮
! ! ! !在美齐聚第八届“中美互联网论
坛”期间C杨元庆在微博上自曝腾讯 *+,

马化腾成为新一代 ?,9,;1(中国首位
用户，并晒出两人 ?,9, ;1(同款智能
手表C 这既为 ?,9, ;1(做足广告，也
让杨元庆被网友称为“最高级产品经
理”。不过，根据联想集团 .月中旬公布
的截至 2()<年 1月 ;(日的第一财季业
绩显示，其净利润同比下跌 <)D至 )E(<

亿美元，尤其摩托罗拉今年在拉美、北
美和印度市场遭遇较大市场挑战，亏损
了二三亿美元，拖了联想集团的后腿。
对此，元庆怎么看？

实际上，早在 -月初在沪的联想新
品会上，杨元庆在接受记者专访时就表
示不会放弃，目前联想已经对摩托罗拉
和联想手机业务做了整合，完全是一个
组织、一个团队，联想把研发和生产都

放到了摩托罗拉的实体里去，当然也会
充分利用到过去联想在效率方面的优
势。同时，联想也裁掉了冗余的员工、资
源，这会使得联想变得更加有效。杨元庆
明确表示：到明年联想手机和 ?,9,的
整合就彻底完成，到时候各手机品牌会
在同一产品线下，型号会做的更简单明
了，大大细分产品线。其中联想品牌主要
攻运营商渠道，?,9,品牌主要针对未
来开放市场，而 FGH品牌则走互联网在
线营销。
“虽然摩托罗拉目前仍处于困难的

整合期，未来还要再脱几层皮，但联想必
须走出这一步，因为若联想只坚持在个
人电脑领域，没人能看到联想的未来。”
据杨元庆透露，其实 ?,9,的整合也是
经历了几番调整，目前面临的挑战第一
个是信息系统的整合，此前联想和 =>?

花了 A年才搞完；第二是市场情况不太
好，汇率又在下降，还有文化方面的融
合。但杨元庆认为最关键的是要有创新
的产品，突破性的产品，在整合过程中不
扒掉几层皮，不能登顶世界之巅。

杨元庆认为 ?,9, 按照原来的模
式运营一定是亏损，联想接手后一定要
用新的方式。?,9,亏损的原因是在由
功能型手机往智能型手机转变过程中落
后，在产品能爬坡时候没跟上而亏损，但
?,9,手机的毛利是很高，有 2(D，比联
想自有品牌的手机都要高。而联想的中
国团队善于做整合，当年联想收购
9#!%I/4J时候，也是亏损好几个亿，但
后来几年 9#!%I/4J 已经成为了联想一
大盈利来源，盈利好几亿美元。整合后的
产品线更加完善，没有重复和累赘，一定
会有更好的价格的竞争力。
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联想集团董事长兼CEO杨元庆表示———
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